
□李小将

近日，网友“朦胧烟雨”在朋友圈
发消息称：“今天看到朋友转发的消
息，称市公交集团点钞中心每天都整
理出来不少假币、残币和游戏币等，看
完后真让人脸红。12月19日，记者在
市公交集团财务室一墙角处，见到了
装满三个纸箱的残币和游戏币。（详见
本报12月21日07版）

“上车请刷卡，无卡请投币”是
我们坐公交车时经常听到的一句话，
一两块钱不多，为何仍然有人要投假
币和残币呢？除了少数人是无心，更
多的人则是有意为之。

虽然只是一两块钱，却也能因小
见大。乘客乘车时少投一两块钱，看
似占了小便宜，但丢掉的却是自己的
诚信。诚信和一两块钱比起来，孰重
孰轻，不言而喻，相信每个人心里都
有答案。

如何杜绝这种现象，在笔者看
来，除了市民要提高自身素质，自觉
遵守“乘车请投币”这一规则，还得
从源头上抓起，就目前而言，最好的
办法是其他公交车像 105 路和 101 路
公交车借鉴经验，安装可识别假币和
残币的智能投币机，让智能投币机管
住这些人的手，帮他们补上做人要诚
信这一课。

坐公交投假币
诚信去哪儿了

新闻背景

生活中，有些人不喜欢向前闯，甘当团
队的配角。他们觉得，有人做主角就好，
“配角”是性价比更高的角色。近日，对
2000人展开的一项调查显示，48.4％的受
访者有“配角综合征”，64.9％的受访者建
议认清自己的能力和性格，根据实际去匹
配。（《中国青年报》）

议论纷纷

有人甘愿当“配角”，没有什么大不了
的。但有“配角综合征”，凡事往后退，不
想当“领头羊”，甚至自己有责任、有义务
决定的事情，也习惯性地畏首畏尾，推三阻
四，就绝不是一件好事了。 ——卞广春

人生大舞台，生旦净末丑，各有各的角
色，适合自己的角色才是最好的角色。笔者
倒认为“主角综合征”更令人生厌，尤其对
某些患了“主角综合征”的人。——韩玉印

实际上，每个人一生中都要扮演很多角
色，主角和配角也不是永恒固定的，一个领
域的配角或许在另一领域就是主角，主角和
配角共同发挥作用，社会和家庭才能正常运
转。 ——陈立民

配角综合征
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□刘孙恒

“女职工计划要求生育的，支行、部
门要提前向总行申请，以便统筹安排工
作。”近日，安徽黄山屯溪农商银行发布通
知，要求女性员工孕前需向上级申请。
“怀孕还得单位同意？意外怀孕怎么办？”
这则通知引起了争议。（澎湃新闻网）

“孕前申请”并不新鲜，无非是“排
队怀孕”的又一演绎。从道德上说，一个新
生命的诞生存在各种不可控力，怀孕毕竟不
是生产产品，所有的计划都赶不上变化，所
以人为强制的要求女职工计划生育，显得不
近人情，也缺乏对生命的尊重。从法律上
说，《妇女权益保障法》中明确规定，妇女
有生育和不生育的权利，劳动聘用合同或服
务协议不得限制女职工结婚生育。《人口与
计划生育法》和《就业促进法》也有相关法
律规定。也就是说，“排队怀孕”不但不合
情不合理，更不合法。

道理通俗易懂，但“排队怀孕”的荒唐
为何还是再三上演？从所有出台此番规定的
企业来看，大都集中在银行、医院、学校、
旅行社等女性职工比例较高的单位。一旦女

职工扎堆怀孕，确实会对正常工作产生影
响。之后不管是重新招聘还是聘请临时工，
都会给企业增加诸多的财政压力。

企业当然不能为了自身利益而突破道德
和法律的底线，但单纯地批判“排队怀孕”
并没有多大意义。当企业的正常运转遇到很
大困难，呼吁企业先承担社会责任，是不切
实际的，反而还很有可能引发在招聘时“重
男轻女”的负效应。因此，从最现实的角度
来说，为了平衡女性职工和企业效益之间的
权益，既保证女性职工的生育权利，又保障
企业的利益不受损，必须正视“孕前申请”
的现实困境。

一方面，企业得转变观念，不该夸大女
职工怀孕给企业造成的负担。事实上，像银
行收银员这样的工作，孕妇是能够轻松胜任
的。而当女性成了妈妈之后，她的责任心会
更强，也将倍加珍惜自己所从事的工作。另
一方面，应有一系列的制度安排来分摊压
力。比如，企业可以尝试更加灵活宽松的用
工制度，推行交换轮岗，缓解缺员压力；同
时，生育不能仅仅被看作个人行为和企业责
任，政府也应该积极承担起生育的社会成
本，对保障女职工生育权的单位给予一定的
补偿。

法院拍卖假包 负面效应不容低估

近几日，山东滨州大雾弥漫，能见度
不足50米，上千车辆被困荣乌高速无棣
段。当地慈善义工闻讯后，自发出动13部
车，自费购买130斤鸡蛋、52斤馒头、200
个面包、6箱方便面、3箱火腿、10包纯净
水，13桶开水，送给被困人员，让在雾霾
中被困的司机和乘客感受到了浓浓暖意。
（中新网）

【点评】
@品味人生：雾霾让人揪心，义工却

让人暖心。
@冷酷到底：接受过帮助的人应该把

爱心传递下去。

近日，安徽省六安市裕安
区政府网站发布的一条公示信
息引发热议，该公示显示，一
名合肥人在六安市裕安区同一
个小区购买了44套房子。按
照当地的补贴政策，该房主共
获得约80万元补贴。六安市
裕安区房管局一工作人员称该
房主票据手续齐全，并未违
规。针对此事，相关部门已专
门开会研究处理。（《江淮晨
报》）

不违规的荒唐补贴，暴露
出政策的不合理。这种“无限
补贴”政策究竟是考虑不足，
还是急开发商所急，有意鼓励
投机炒房，值得玩味。

文/朱丹 图/朱慧卿

正视“孕前申请”的现实困境

□长雒

刚挂出5小时，便有超过2000次围观、
3次出价，商品价格由350元上涨至450元。
记者注意到，12月20日，河南省宜阳县人民
法院“司法网拍”上挂出的拍卖物品——
“扣押杜晓琴高仿LV包一个”，引发网友关
注。明知该物品是“高仿”的假货，法院可
以进行拍卖吗？对此，宜阳县人民法院工作
人员称，该物品在拍卖时已标注“高仿”，因
此不存在欺骗。（《北京青年报》）

作为司法机关的法院，竟公然拍卖假
包，这自然让人大跌眼镜。只是不曾想，法
院对此还不以为然，表示“已标注‘高仿
’，因此不存在欺骗”。此回应更是让人错
愕，须知，按照相关法律，司法机关不应让
罚没的假冒伪劣产品再次流入市场，更不用
说宜阳县人民法院用的还是“司法网拍”这
种高调的方式。并且，即便标注了“高

仿”，其对正牌企业知识产权的侵犯也是显
而易见的，该法院岂能对此表现出“无知”
和“无所谓”态度。

说起来自官方的荒唐拍卖，这次的假
包案例并不是个案，前不久“黄山纪委一
元网拍罚没茅台酒,不保真”的新闻也曾引
发过强烈关注，最终在舆论的压力下，黄
山市紧急叫停了那次拍卖。你看，原本应
该严格按照程序进行的严肃拍卖，却有了
黑色幽默的意味，拍卖酒水竟然可以不保
真，颇具赌博色彩，而赌注不仅是真假
酒，还搭上了食品安全和人身健康；明知
是假包，却要公然拍卖，则体现出了“我
乐意你管得着吗”的心态，其搭上的，是
作为司法机关的公信力。

大家一眼都就看出来的荒唐拍卖，这些
参与拍卖的国家机关岂能不知其中的不妥，
但可能早已习惯了对此睁一只眼闭一只眼。
具体到法院拍卖假包，是因为被执行人拿不
出钱，“所以就把她的物品拿出来竞价拍

卖”。据了解，被执行人牵扯“民间借贷纠
纷”。这么看来，法院不过是在执行判决，
但这并不是说拍卖假包就是合适的。

我们常说，不能轻易地就用一种非正义
的手段去实现另一种正义。这是因为随意采
用非正义的手段，其负面效应是不可控的，
甚至产生蝴蝶效应，结出更大的恶果。法院
拍卖被执行人的假包，可以快速补上一部分
被执行款，是为了实现司法正义，但这一行
为本身却对法治精神造成了更大的损害。这
是多么大的悖论。

此外，以法院的身份拍卖假包，这对于
知识产权保护而言，将产生极大的负面效
应。往大了说，假货泛滥问题一直困扰着不
少行业，当下，它更是成为不少行业转型升
级路上的巨大阻碍。假货泛滥固然有着多方
面的原因，但要解决它，最终势必还是要通
过法治的力量。只有营造起了对知识产权保
护十分到位的法治环境，企业的创新、行业
的升级才能得到保障和鼓励。

圣诞节即将到来，12月22日，四川西
南航空职业学院70岁老教师兰功贤，把自
己扮成圣诞老人的形象为学生上课，还为
学生们带来了圣诞礼物。“飞机维修工作是
一件非常严谨的工作，同学们的学习过程
也是非常辛苦、枯燥的，我希望能给他们
创造一点惊喜，给他们带来一丝快乐。”兰
功贤说。（央视新闻）

【点评】
@九九：寓教于乐，挺有创意的！
@将：都70岁了，还没退休？


